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乡村代表
“灵魂三问”

委员新词
“登高望远”

峰
语
声

◆ 潘高峰◆ 沈月明

明
月
谈

    市人代会继续进行。 昨天下午我走进浦

东三组会议室， 一坐下来就觉得正在发言的
代表不一般。

他声音坚定有力， 但他讲的话不是上海
话，也不是普通话，甚至不是“沪普”，而是“本

普”，本地普通话。他的话题也很吸引人：上海
本地水产品，绿色认证率只有 1%，只有崇明

清水大闸蟹……但他最打动我的， 是后来采

访时感受到的，乡村代表特有的淳朴和韧劲。

他是市人大代表、市农委干部王德弟。听

说我对农业话题有兴趣，恰逢会议半场休息，

他一把拉上我来到走廊，神侃起来。

生长于浦东北蔡， 王德弟是土生土长的
川沙乡下人。工作经历下到浦东机场镇，上到

国务院体改办，但农业、农村、农民，是他始终
如一的工作对象。

王德弟对三农是真有感情，但他知道有些
干部并非如此。有时他听到干部表示要大搞农

业，他就发出“灵魂三问”：你是真做农业还是
假做农业？真做，好，你是大做还是小做？大做，

好，那你是深做还是浅做？三个问题下来，加上
专业的追问，干部往往对自己产生了怀疑。

现在乡村振兴呼声很高，但你在田里搭一个

棚不让搭，想修一条路不让修，想新造点乡创设施
就更难了。 说到这里，王德弟顺手拿过一瓶水：你

想做矿泉水，水你可以做，但瓶子不让你做！

为了替三农发声，加上他说话喜欢直来直

去，这些年王德弟也“得罪”了不少人。但只要对
农民有利，他就不会退缩。 王德弟说，伲乡下人

讲不来话，有困难有需求不知道如何表达。 他

观察过一位农民代表，人代会从开幕到结束，没
讲过一句话。 所以他更感到自己责无旁贷。

此次政府工作报告酝酿过程中， 他多次
前往相关部门与起草报告的同志 “沟通”，要

求不外乎两条：表述三农的位置要靠前，篇幅
要大，要让全市人民都感受到市政府、市长是

十分重视三农工作的。

快要开会了，王德弟对我说，干部做好三

农工作，要有四“情”四“坚”：真情、热情、激情
还不够，还要“痴情”。要坚定不移、坚持不懈、

坚韧不拔、坚强有力。

其实这四“情”四“坚”，何尝不是每一位

心系群众、 忠诚履职的人大代表共同的初心
和坚守。

    最近，选秀走红的“火箭少女 101”出了

一首新歌，歌词听了后如坠云里雾中。如果没
有百度， 我真的无法反应过来歌词里的

YSL=硬实力，YJJC=一骑绝尘，CDX=处对
象，ZQSG=真情实感……

没想到的是， 这两天采访两会也碰上了
同样的尴尬。“这个‘静脉产业’是啥？”我悄悄

问同行。 “不知道。 ”回答很干脆。 马上百度，

才知道这个词最早由日本学者提出， 他们把
废弃物排出后的回收、 资源化的产业形象地

称为“静脉产业”，如同人体血液循环中的静
脉一样。“静脉产业”又称为“第四产业”，其实

质是运用循环经济理念， 有机协调当今世界
发展所遇到的两个共同难题———“垃圾过剩”

和资源短缺。

今年两会上，类似“新词”不绝于耳。可能

是我孤陋寡闻， 像什么 “意定监护类公证”

“TOD开发模式”“祖辈教养支持体系”等，都

让我不明觉厉。当然最后还是求助“度娘”，了
解到“意定监护制度”是近年来推出不久的新

制度，为解决养老难、监护难等提出了可行方
案， 能确保每一位当事人都能有信任的监护

人行使监护职责。而意定监护公证，则是对这

一制度有效运行的保障。

“TOD开发模式”是指“以公共交通为导

向的发展模式”。“祖辈教养支持体系”连百度
上也没有。听了委员解说终于明白：当下都市

人生活工作压力大， 家庭教育往往由爷爷奶
奶、外公外婆来承担，但祖辈在知识、能力、情

感上往往存在教养困惑， 委员们希望构建社

会支持体系，为“科学育孙”提供后援。

每一次恍然大悟，都有一种“学习了”的

庆幸。 仔细回想，这些年采访两会，听到的新
词还真不少。像什么“海绵城市”“区块链”“共

享经济”等，最初都是在会上听到，此后才逐
渐熟稔。究其原因，除了因为政协历来是人才

库、智囊团，专家学者多，知识储备丰富，更重
要的是，这是一群登高望远的人，除了为当下

的问题不断思索、建言献策，他们还要为一座
城市、一个国家的发展，知多一点，看远一点，

想深一点。

新词背后是远见。很高兴每年都有此刻，

看委员们用热烈讨论，用提案建言，温暖民生
民意，点亮城市未来。

    本报讯 市委副书记、市长应勇

昨天下午参加市政协十三届三次会
议专题会议，围绕市委、市政府重点

工作，听取政协委员的意见建议，与
大家一起讨论交流。

在“深入推进三项新的重大任务，
放大进口博览会溢出带动效应”专题

会议上，委员们争相“抢话筒”。陈臻、
瞿秋平、汪胜洋、陈永亮、赵丽娟、徐大

振、蒋怀宇、黄罗维、李贵荣、沈柏用、
齐轩霆、丁祖昱、周武忠、祝伟敏、张云

峰、朱明华、宋钰勤、章桃旭、唐荣喜、

何祖华、李军民、沈伟涛、贺鹤勇等 23

位政协委员围绕打造对外开放制度创

新高地、加强一体化体制机制创新等

方面建言献策。应勇边听边记，不时插

话，和政协委员们互动沟通。
应勇说，“三大任务、一大平台”

是以习近平同志为核心的党中央总
揽全局、科学决策作出的重大战略部

署。要深入学习贯彻习近平总书记考
察上海重要讲话精神，认真落实十一

届市委八次全会部署，继续把“三大

任务、一大平台”摆在重中之重的位
置，高标准、高质量推进，构建更高水

平的开放型经济新体制。

应勇说，我们要只争朝夕、不负
韶华，狠抓落实、善作善成，努力把

“三大任务、一大平台”重大机遇和制
度创新红利转化为发展的强大动力

和现实效益。上海自贸试验区临港新

片区要狠抓推进落实，瞄准目标，建
设更具国际市场影响力和竞争力的

特殊经济功能区和产城融合、开放创
新、智慧生态、宜业宜居的现代化新

城，加快推动“五自由、一联通”政策
落地。要支持和鼓励更多“硬科技”等

科创企业进入科创板，加快把科创优

势转化为产业优势、发展优势，走出
一条实体经济、科技创新、现代金融

融合发展的新路。实施长三角一体化
发展国家战略，关键是抓好国家规划

纲要贯彻落实，聚焦重点领域、重点
区域、重大项目、重大平台，以更大力

度、更实举措，取得更大进展。长三角

生态绿色一体化发展示范区，要瞄准

“生态优势转化新标杆、绿色创新发
展新高地、一体化制度创新试验田、

人与自然和谐宜居新典范”目标定
位，加快形成具有竞争力和显示度的

制度创新成果。虹桥商务区要加快
打造国际开放枢纽，建设国际化中

央商务区和国际贸易中心新平台，
打造联动长三角、服务全国、辐射亚

太的进出口商品集散地。要完善“越
办越好”长效机制，精心办好第三届

进博会，持续放大溢出带动效应。市

领导翁祖亮、凌希、周汉民出席。市政
协副主席方惠萍主持。

市领导廖国勋、郑钢淼、陈寅、

吴清、周慧琳、许昆林、陈群、宗明、

汤志平、黄震等分别参加“强化‘四
大功能’，推动经济高质量发展”“激

发文化创新创造活力，推进国际文
化大都市建设”“坚持人民城市为人

民，着力解决好群众急难愁盼问题”
“打好打赢污染防治攻坚战，建设美

丽生态之城”和“加快打造国际一流

营商环境，激发市场主体活力”5场
专题会议。寿伟光、童继生、黄勇平、

王慧敏、陈海波、金炜、王军、叶强、
张宏伟、尧金仁、伍爱群、粟莹、徐

兵、王巨成、陈丽等委员先后发言。
市政协副主席王志雄、张恩迪、李逸

平、徐逸波、金兴明分别主持。

    本报讯 市十五届人大三次会议主席团昨天举行第

三次会议。市长应勇列席会议。
会议听取了大会副秘书长燕爽作的关于各代表团

审议市人民政府工作报告、计划草案报告和计划草案、
预算草案报告和预算草案的情况汇报。

会议听取和审议了市人大财政经济委员会主任委
员戴柳作的市人大财政经济委员会关于计划草案、预算

草案的审查报告。

会议审议了关于市人民政府工作报告的决议（草
案）、关于计划的决议（草案）、关于预算的决议（草案），

决定提交各代表团审议。

会议听取了大会副秘书长郑健麟关于各代表团审议关
于接受有关国家机关工作人员辞去相关职务请求的决定

（草案）的情况汇报，审议决定（草案），决定提请大会表决。
会议听取了大会副秘书长郑健麟关于各代表团审议

大会补选市人民代表大会常务委员会部分组成人员和通
过市人民代表大会法制委员会主任委员人选办法（草案）

的情况汇报，审议办法（草案），决定提请大会表决。

市十五届人大常委会副主任沙海林主持会议。
本报讯 市十五届人大三次会议主席团昨天举行第

二次会议。
会议审议了关于接受有关国家机关工作人员辞去相

关职务请求的决定（草案），决定提交各代表团审议。
会议审议了大会补选市人民代表大会常务委员会

部分组成人员和通过市人民代表大会法制委员会主任
委员人选办法（草案），决定提交各代表团审议。

市十五届人大常委会副主任徐泽洲主持会议。
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高标准高质量推进“三大任务一大平台”
应勇等市领导分别参加市政协专题会议听取意见建议

    短视频

受欢迎，这
不，市政协十

三届三次会
议的会场里，

记者采访也
用上了短视

频，记者一

问，委员一
答，几十秒

钟、几分钟的
短视频，就能
成为一条新

闻，形式活，传播快，
不少媒体人喜欢。

图为记者用短视
频采访李可庄委员，

对着镜头， 委员用简
短的一段话， 就说清

楚了一件事

本报记者 张龙
江跃中 摄影报道
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